
Лейсян ПЕТРОВА

Раиса Ивановна Довжич — началь-
ник жилищно-эксплуатационного 
участка цеха «Жилище» ООО  
«СТЭС» — один из самых опыт-
ных работников жилищно-ком-
мунального хозяйства нашего 
города, ветеран отрасли. Потому 
желание в преддверии профессио-
нального праздника поговорить 
именно с ней понятно. Правда, Раи-
са Ивановна гораздо охотнее рас-
сказывает не о себе, а о тех, с кем 
вместе делали общее важное дело. 
И тут люди самых разных профес-
сий и разных ведомств, казалось 
бы, не имеющих отношения к ЖКХ. 
Но такой рассказ как нельзя луч-
ше раскрывает особенности самой 
важной из жизнеобеспечивающих 
отраслей.

В нефтеград Раиса Ивановна  
Довжич приехала в 1985 году. 
Устроилась дворником в один из 
жилищно-эксплуатационных участ-
ков. Тогда в каждом микрорайоне 
был свой ЖЭУ, все подчинялись 
одному предприятию.

— Руководителю предприятия 
Марату Мергасимовичу Махиянову 
приходилось весь город обходить 
пешком. Кто-то скажет, так и нужно. 
Но в ту пору только так было мож-
но. У предприятия не было легко-
вого транспорта, его в городе было 
ещё совсем немного. Как быть, 
если нужно срочно на другой конец 
Стрежевого добраться? Марат Мер-
гасимович вызывал ассенизатор-
скую машину, такую с цистерной, 
выкрашенной в синий цвет, — вспо-
минает Раиса Ивановна.

Её прямым руководителем стала 
родная сестра. Татьяна Ивановна 
Лукьянова была начальником ЖЭУ.

— В ЖКХ освободилось место 
техника. И довольно скоро меня 
перевели на эту должность. Инже-
нером работала Раиса Гумаровна 
Хамзина. Настоящая трудяжка! Все 

мысли о работе. Да и как иначе, 
если стремительно ветшали дере-
вянное жильё и кровли домов в ка-
питальном исполнении. Раису Гу-
маровну за рабочим столом было и 
не застать! С раннего утра контро-
лировала ремонты! Не только мест 
общего пользования: подъездов, 
подвалов, чердаков, а ремонт квар-
тир. Весь жилой фонд был муници- 
пальным!

Ремонты выполнял ремонтно-
строительный участок. Огромное 
хозяйство со штукатурами, маля-
рами, плотниками! Все — мастера, 
с крепким образованием и опытом. 
У РСУ была своя лесопилорама, где 
изготавливали доски, двери, по-
ловые рейки, окна. Начальником 

РСУ был Александр Викторович  
Поплаухин.

С течением лет систему жилищ-
ного хозяйства города не раз пре-
образовывали. Но не изменились 
прямые обязанности их работни-
ков, среди которых было постоян-
ное взаимодействие с пожарной 
охраной, милицией, санитарно-
эпидемиологической службой. Со-
вместные рейды то с одной службой, 
то с другой проходили не от случая 
к случаю. Была система с планом 
и графиком, который, конечно, не 
отменял внеплановых визитов в 
жилой фонд. Больше — да, но не  
меньше!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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Уважаемые работники 
жилищно-коммунального 
хозяйства! 
поздравляем вас 
с профессиональным 
праздником!
Ежедневно вы выполняете та-

кую важную и нужную работу — 
заботитесь о том, чтобы в стре-
жевских домах круглый год было 
тепло и комфортно, обеспечивае-
те порядок на улицах и в город-
ских дворах. Благодаря вашему 
трудолюбию и высокому профес-
сионализму наш город живёт без 
серьёзных аварий и перебоев, а 
все возникающие проблемы вы 
всегда стремитесь устранить в 
кратчайшие сроки.

От всей души желаем вам креп-
кого здоровья, благополучия, 
успехов в работе, мира и добра 
вашим семьям.

Мэр стрежевого 
в.в.дениченко.

председатель думы 
городского округа 

н.а.ГРишко.

Елена ОСИПОВА

Продолжается капитальный 
ремонт крыши дома №433.

— Рабочие выполняют монтаж 
деревянных конструкций. Устанав-
ливают стропильную систему, соби-
рают деревянные рамы. Кирпичная 
кладка завершена на 90%, — уточ-
нил начальник отдела строитель-
ства и капитального ремонта УГХ 
А.Е.Бояркин.

Напомним, плоскую крышу на 
скатную с деревянной стропильной 
системой и покрытием из проф-
настила меняют в рамках регио-
нальной программы капитального 
ремонта. Работу выполняет под-
рядчик ООО «СпецстройСервис». 
Приступил к ремонту крыши в на-
чале октября прошлого года.

— После того как деревянную 
крышу смонтируют, потребуется 
время, чтобы просушить чердачное 
перекрытие перед укладкой нового 
утеплителя для того, чтобы сырость 
и плесень не пошли в квартиры, — 
продолжает А.Е.Бояркин.

Обильные снегопады, раннее 
потепление внесли коррективы в 
график работ. Срок их окончания, 
назначенный на 9 апреля, будет пе-
ренесён. Но для жильцов принци-
пиального значения это не имеет. 
Деревянная крыша защитит чердак 
от снега, а верхние этажи — от про-
течек при его таянии.

Все обращения жильцов по  
фактам уже произошедших проте-
чек мэрия учла, составлены акты. 
Без внимания не останется ни одна 
жалоба. Все составленные акты бу-
дут предъявлены подрядчику для 
устранения.

Когда дело по душе

Подготовила  
Татьяна АН

О том, как отдохнут и чем 
займутся дети на весенних и 
летних каникулах, шла речь на 
заседании межведомственной 
комиссии по обеспечению от-
дыха, оздоровления и занятости 
несовершеннолетних 16 марта в 
администрации Стрежевого.

С 23 по 31 марта (за исключени-
ем субботы и воскресенья) на базе 
учебных учреждений откроются 
лагеря с дневным пребыванием. В 
них будут заняты 420 детей и под-

ростков. Во всех школах и центрах 
дополнительного образования — 
свой профиль.

В гимназии №1 — спортивный 
и социально-гуманитарный для  
50 учеников. В школах №№2, 3, 5, 6 
организуют по отряду, в каждом — 
25 человек. Направления деятель-
ности: туристско-краеведческое, 
культурно-образовательное, спор-
тивно-оздоровительное, плюс куль-
турный досуг. Для 50 мальчишек 
и девчонок в школе №7 главным 
станет социально-гуманитарное 
направление. В СКОШ организуют 
коррекционно-адаптивную смену 
для 20 ребят.

Самая многочисленная смена — в 
ЦДОД. Она объединит 150 человек. 
На базе центра пройдёт фестиваль 
«Россия — это мы!».

25 юных исследователей наби-
рает ДЭБЦ. Такое же количество 
приглашает и художественно-
эстетическая смена в ДШИ.

Все лагеря включены в реестр ор-
ганизаций отдыха детей и их оздо-
ровления. Подобраны кадры, будет 
организовано питание. Все участ-
ники весенней смены застрахованы 
за счёт бюджетных средств.

На организацию весенних лагерей 
направлено 1 млн 263 тыс. 204 руб.  
Львиная доля — 1 млн 76 тыс. руб. —  
из регионального бюджета, из 
местного — 186,4 тыс. руб. Стои-
мость путёвки — 3 007,8 руб. (из них  
2 564 руб. — из областного бюджета, 
443 руб. — из местного). Дети отдох-
нут в весенних лагерях бесплатно.

Р.и.довжич

19 марта — день работников 
бытового обслуживания населения 
и жилищно-коммунального хозяйства

Всем 
спасибо!

Скоро 
крыше — 
венец

Весенние каникулы: 
забавы, спорт, игра

Елена ОСИПОВА

В среду, 15 марта, на заседании 
городской Думы мэр Стрежево-
го В.В.Дениченко отчитался пе-
ред депутатами о деятельности  
администрации в 2022 году.

— Всем спасибо! — вопреки рас-
хожему правилу мэр обратился с 
этой фразой к депутатам и жителям 
города не в финале выступления, а 
в начале. Само выступление тоже 
было необычным. Отчёт представ-
лен в виде видеоролика. И в нём 
минимум цифр.

Старались живо рассказать о буд-
нях и праздниках города и горожан. 
Об успехах и достижениях детей и 
взрослых: из личных побед склады-
ваются общие результаты. О про-
блемах, которые городу ещё пред-
стоит решать. О задачах, которые 
поставлены на будущее.

Одна из главных побед прошло-
го года — во Всероссийском кон-
курсе лучших проектов создания 
комфортной городской среды. На 
реализацию проекта город получит  
85 млн рублей. Работы начнутся 
летом. Сейчас стрежевчане готовят 
новый проект для участия в этом 
конкурсе — преображения парка.

В рамках федерального проекта 
«Комфортная городская среда» бла-
гоустроено четыре городских про-
странства. Ещё четыре территории 
благоустроят этим летом. И верста-
ются планы на 2024 год. Стрежев-
чане предложили благоустроить 
семь территорий. В апреле в ходе 
рейтингового голосования нужно 
выбрать четыре из семи.

Всего в прошлом году выполнено 
благоустройство более 130 больших 
и малых объектов. В числе крупных 
— объекты коммунальной инфра-
структуры. Например, участок маги-
стрального водопровода в четвёртом 
микрорайоне, реконструированный 
в рамках федерального проекта «Чи-
стая вода». А в этом году намечен 
капитальный ремонт теплосетей, 
который не было возможности про-
водить давно, за счёт средств город-
ского и областного бюджетов.

Асфальтирование дорог и строи-
тельство тротуаров. Создание 
«умной» спортивной площадки, 
начатое прошлым летом, завершат 
в нынешнем. Летом же стрежевчан 
ждёт преображённая Окунёвка.

Задача на будущее — содействие 
стрежевскому здравоохранению. 
Участие специалистов мэрии, де-
путатов в привлечении и обучении 
кадров. В этом году мэрия переда-
ла средства для оснащения колл-
центра. Достигнута договорённость 
в области об установке лифта в те-
рапию и о приобретении современ-
ного УЗИ-аппарата.

Мэр особо отметил активное уча-
стие горожан, их желание и умение 
объединить усилия во благо. Город 
и его жители остаются на связи с 
участниками СВО, поддерживая 
их словом и делом. Предприятия, 
предприниматели, горожане вносят 
посильный вклад в благоустройство 
города, создание уголков отдыха, 
организацию полезного и интерес-
ного досуга.

С отчётом об исполнении бюд-
жета за 2022 в привычном формате 
стрежевчан познакомят в мае.

(Видеоролик можно посмотреть 
на сайте газеты «Северная звезда».)



— Закреплённые за мной дере-
вянные дома в 3ГГ, в переулках 
Школьном и Дружном, на улице Ер-
макова пожарные держали на осо-
бом контроле. А их коридоры, если 
помните, были густо заставлены 
самодельными ящиками, где хра-
нили соленья и варенья. Чуть не до 
драк доходило, жильцов принуж-
дали освобождать проходы. Сами 
жилищники с этим бы никогда не 
справились. Стояли плечом к пле-
чу с инспекторами госпожнадзора 
Тамарой Александровной Елан-
цевой и Эльбирой Садртдиновной 
Ахмеровой, с участковым Олегом 
Анатольевичем Ягубцевым! Почти 
каждый день обследовали крыши, 
подвалы, подъезды. Побывали в 
каждой квартире, где проживали 
неблагополучные граждане, — го-
ворит Довжич.

Отмечает, «деревяшки» строили 
на скорую руку, как временное жи-
льё, потому спустя два десятка лет 
там то и дело нужно было прово-
дить ремонтные работы.

— А вместе с тем надлежало 
оформлять наряды-допуски, про-
ливать места работ и выполнять 
прочие противопожарные предписа-
ния. А после ещё четыре часа оста-
ваться на месте, следить, чтоб от 
окалины не произошло возгорание.

В 2002 году в Стрежевом объеди-
нили жилищное хозяйство с ком-
мунальным в составе ООО «СТЭС». 
Предприятие возглавил Фидан Са-
бирович Гилимьянов:

— Фидан Сабирович — профес-
сионал, — говорит Раиса Иванов- 
на. — Требовательный руководи-
тель, но справедливый человек. Не 

понаслышке знал работу каждого 
сотрудника предприятия. И всегда 
всё знал о проблемах жильцов! Бы-
вало, звонит, называет адрес: «На 
что жалуются жильцы?» Мы ещё 
ни сном ни духом, что там произо-
шло, а он уже на месте, вник в суть. 
Волей-неволей привыкли держать 
руку на пульсе, быть мобильными, а 
главное — ответственными.

И с нынешним руководителем 
ООО «СТЭС» В.В.Асмоловским по-
везло, сразу оговаривается Раиса 
Ивановна. Прошёл весь путь от 
слесаря до руководителя. Слесарем 
работал во время преддипломной 
практики. После защиты диплома 
вернулся на должность мастера по 
ремонту котельного оборудования. 
Ко всем подчинённым внимате-
лен, с каждым корректен. Работать 
с таким руководителем очень ком-
фортно.

Руководителем цеха «Жилище» 
был Анатолий Иванович Юдаков.

— Хороший организатор! Рабо-
тал в очень сложное время: обвет-
шал весь жилой фонд. Протекали 
крыши, промерзали стены. «Дере-
вяшки» стали аварийным жильём. 
Следом в стране началась привати-
зация. Стремительно росли цены, 
квартплата. Жильцы были в отчая-
нии, и мы тоже. Ведь при росте цен 
на коммунальные ресурсы тариф 
на текущий ремонт был копеечным 
в прямом смысле слова или нуле-
вым, — говорит Раиса Ивановна.

Она убеждена, что только благо-
даря Анатолию Ивановичу цех «Жи-
лище» не развалился. Юдаков сумел 
не только подобрать коллектив, 
но и сплотить, сделать способным 
противостоять проблемам. Напри-
мер, в 2002 году, когда ввели новый 

Жилищный кодекс РФ, добился для 
всего коллектива повышения ква-
лификации в Томске. Это помогло 
быстрее освоить новые стандарты 
работы. 

Большая доля заслуг Анатолия 
Ивановича, считает Довжич, в под-
готовке к сносу деревянных домов, 
строительстве мансард. На должно-
сти Юдакова сменил Валерий Ива-
нович Кирилюк.

—  Как раз тогда изменился госу-
дарственный подход к взиманию 
платы с потребителей за ресурсы. 
Стали считать по факту, а не по 
нормативу. Нужно было в корот-
кий переходный период установить 
индивидуальные и общедомовые 
приборы учёта. Некоторые жиль-
цы противились. Конечно, с такими 
Валерию Ивановичу было непро-
сто, особенно поначалу. Случалось, 

горячился. Но при этом помнил 
каждую просьбу жильцов. И выпол-
нял каждую, при условии, что она 
обоснована. Убеждал подрядчиков 
учитывать пожелания людей с огра-
ниченными возможностями здоро-
вья или пожилых.

Сегодня цех «Жилище» возглав-
ляет Станислав Альбертович Соло-
мин.

— Настоящий революционер! — 
говорит Довжич. — Сумел поднять 
авторитет жилищников в трудовом 
коллективе всего предприятия и у 
руководителей города. Проанали-
зировал ситуацию, сделал верный 
расчёт, наметил план действий. И 
дело пошло!

Раньше мы ходили по квартирам, 
упрашивали жильцов проголосо-
вать за увеличение тарифов на ра-
боты по текущему ремонту. Чаще 

на увеличение тарифов не согла-
шались, но требовали ремонта по 
полной. В итоге получалось лишь 
худо-бедно.

Теперь мы прямо говорим: на 
эту сумму не получится содержать 
имущество в нормативном состоя-
нии. Не соглашаемся продлять до-
говоры. И люди начали понимать, 
что тариф — всему голова. И идут 
голосовать!

Работы много! Не только со-
держание общего имущества, но и 
тротуаров, придомового проезда. 
А когда-то проезды от снега не чи-
стили вовсе! Машин у людей было 
значительно меньше, и они стояли 
не во дворах, а в гаражах. И самим 
жильцам взяться за лопату не за-
зорно было! Впрочем, есть такие 
люди и сейчас. Нам помогают ак-
тивные жители. Жильцы финансо-
во участвуют в асфальтировании 
проездов, обустройстве стоянок 
и тротуаров, основная часть фи-
нансирования — из городского  
бюджета.

При таком подходе жилищники 
работают не только с умением, но и 
с желанием.

— У нас замечательный коллек-
тив! Ведущие инженеры, техники 
под руководством заместителя 
начальника жилищно-эксплуата-
ционного участка цеха «Жилище» 
М.Е.Юлаевой, начальник служ-
бы сантехников цеха «Жилище» 
А.П.Карплюк. Все — специалисты, 
преданные своему делу! Хочет-
ся вспомнить добрыми словами 
настоящих тружеников, ветера-
нов предприятия: Н.Г.Богатырёву, 
Р.Х.Витман, Е.В.Сухареву, Л.П.Ян-
чук, В.А.Яхонтову, Г.Ф.Насырову, 
М.В.Яшникова.

Каждый из этих людей и не толь-
ко из них может сказать множество 
добрых слов о Раисе Ивановне. О её 
профессионализме. О знании сво-
ей профессии во всех тонкостях и 
живом интересе к ней. А ещё о не-
исчерпаемом желании сделать так, 
чтобы было хорошо людям.

Когда дело по душе
Окончание. Начало на 1-й стр.
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Конкурс проходит уже в 14 раз. 
Первый, муниципальный, этап 
продлится до конца мая. В это вре-
мя конкурсанты будут готовить 
свои исследовательские работы. C 
1 июня по 31 августа пройдёт вто-
рой этап, в результате которого 
конкурсная комиссия и определит 
победителей. Как и прежде, будут 
оцениваться глубина проведённо-
го исследования, объём прочитан-
ной литературы, использование 
различных источников (архивных, 
музейных, библиотечных), творче-
ский подход, вовлечённость всей 
семьи в общую работу. Приветству-
ются любые жанры и стили. 

В 2023 году парламентский кон-
курс посвящён Году педагога и на-
ставника. По итогам определятся 
победители-семьи в пяти номина-
циях:

• «Учитель, которому я благода-
рен за…» — сочинение или иссле-
довательская работа о роли и зна-
чении учителя в жизни человека, 
о выдающихся учителях в истории 
родного края и России, о значении 
профессии учителя в современном 
мире, о любимом учителе;

• «Разговор с учителем» — о со-
временной школе, её проблемах и 
успехах, о значении педагогическо-
го труда, об истории системы обра-
зования Томской области и России;

• «Учитель на страницах  
книг» — отражение художествен-
ных произведений об учителях, на-
ставниках, о роли этих книг и лите-

ратурных персонажей, о любимой 
книге, которая повлияла на вашу 
жизнь;

• «Учительские династии» — об 
учительских династиях Томской 
области и России, их самоотвер-
женном труде в разные годы, о 
достижениях и вкладе в развитие 
системы отечественного образова-
ния, их учениках; 

• «Наставник — не звание, на-
ставник — призвание» — о людях, 
которых можно назвать наставни-
ками, об их значении для общества, 
их влиянии на детей и молодёжь, о 
том, как благодаря их работе меня-
ются судьбы людей и страны.

Итоги конкурса депутаты утвер-
дят на сентябрьском собрании 
Думы. По новым правилам цере-
мония награждения победителей 
проводится в течение трёх меся-
цев после утверждения итогов 
конкурса. 

—  Ещё одно нововведение этого 
года: вместо ценных подарков по-
бедители получат денежные пре-
мии. Раньше мы дарили книги, а 
теперь победители сами решат, что 
им нужно. Может, это будут элек-
тронные книги, может, обычные, но 
интересной именно им тематики, 
или что-то ещё. Общий призовой 
фонд составляет 125 тысяч руб- 
лей, — рассказал председатель ко-
митета по труду и социальной по-
литике Олег Правдин. 

Пресс-служба Законодательной 
Думы Томской области.

Читаем всей семьёй
в областной думе стартовал ежегодный региональный конкурс 
на лучшую читающую семью «читаем всей семьёй». в этом году он 
приурочен к объявленному в России Году педагога и наставника. 

Подробная информация, контактные лица и форма анкеты размещены  
по адресу: https://duma.tomsk.ru/content/oblastnoj_konkurs_chitaem_vsej_semej
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пРофессионал■■

Техник Р.И.Довжич отвечала 
за деревянные дома в 3ГГ, 
переулках Школьном  
и Дружном, на улице Ермакова. 
Ветхое жильё приходилось 
держать на особом контроле




